

## ESPAÑA Y PORTUGAL TRANSMITIRÁN INQUIETUD LATINOAMERICANA POR SUBSIDIOS AGRÍCOLAS

De esta forma, de acuerdo a lo expresado por el Presidente Lagos, no se culpa sólo a las dos naciones europeas que participan en la XII Cumbre Iberoamericana de las prácticas proteccionistas de toda Europa.

Además, Chile respaldó la necesidad de relanzar este foro donde participan los países iberoamericanos, España y Portugal, para "que tenga un mayor grado de cohesión respecto de los temas a tratar y una mayor presencia internacional".

El Presidente de la República, Ricardo Lagos, respaldó la decisión de pedir a Portugal y España que transmitan a la Unión Europea de Naciones la inquietud latinoamericana sobre la existencia de subsidios agrícolas que entorpecen el libre comercio internacional. Así se logró zanjar el desacuerdo surgido en la XII Cumbre Iberoamericana luego de que Argentina propusiera incluir en la declaración final una condena explícita a este tipo de prácticas.

"El que nosotros como América Latina tengamos determinadas posiciones frente a Europa, lo lógico sería que eso se lo hubiésemos planteado en el mes de mayo pasado cuando nos reunimos con los quince gobernantes europeos. Si no, eso me recuerda al sacerdote ese que retaba a los feligreses porque no iban a misa el día domingo y retaba a los feligreses que habían ido a misa. Si aquí nosotros nos empezamos a enojar con los amigos españoles y portugueses por lo que hace el resto de los europeos, no me parece justo", explicó el Primer Mandatario chileno a los periodistas antes de participar en la clausura del encuentro internacional realizado en República Dominicana, donde participaron 19 Jefes de Estado y de Gobierno.

Al respecto, el gobernante chileno agregó que "si queremos reclamar a Europa, tenemos que reclamar a los países europeos en su conjunto y no a dos de los países que conforman la Unión Europea, que son los que participan en esta Cumbre. En definitiva, lo que se planteó fue un acuerdo en el cual se solicita a España y Portugal transmitan la inquietud nuestra respecto del tema del subsidio. Esto particularmente como resultado de lo que han sido los planteamientos últimos de Estados Unidos en el sentido de su disposición a eliminar los subsidios a la exportación agrícola. En el caso de Europa, esta disposición no se ha planteado".

Junto con ello, los países que participaron en la reunión multilateral acordaron relanzar este foro para que tenga un contenido real, más cercano a los problemas concretos que hoy viven las naciones que lo integran. "Luego de la XII Cumbre Iberoamericana es necesario hacer un alto y un relanzamiento. Y como hemos coincidido con el Primer Ministro Español, José María Aznar, es indispensable hacer que estas Cumbres tengan un mayor grado de cohesión respecto de los temas a tratar y una mayor presencia internacional. Mayor cohesión que quiere decir la necesidad de coincidir y discrepar en determinados temas que son muy importantes dentro de la coyuntura internacional".

En este sentido, el Presidente Lagos mencionó que sería importante discutir temas como el sistema de financiamiento internacional, los acuerdos comerciales, la transparencia en el gasto militar, la convergencia de políticas macroeconómicas o la necesidad de replantear las instituciones financieras internacionales. "Se aprobó la creación de un grupo de trabajo para definir estas tareas, un año de plazo y en la Cumbre próxima en Bolivia se le ha pedido al actual Presidente de Brasil, Fernando Henrique Cardoso, que en su carácter de ex Presidente a partir de enero, configure un grupo de trabajo y señale

los puntos específicos de una agenda con estas características".

El Mandatario inició esta mañana sus actividades con una ceremonia de premiación de la Fundación Iberoamericana para la Gestión de la Calidad, integrada por organizaciones de 21 países que, desde 1998, impulsan acciones para el mejoramiento de la gestión y de competitividad de entidades productivas en Latinoamérica, España y Portugal. En la oportunidad, el Presidente Lagos hizo entrega de la tercera edición del Premio Iberoamericano de la Calidad a las empresas chilenas BanEfe (Banco Santander filial Chile) y la metalúrgica Gerdau Asa S.A.

Esta distinción fue otorgada a seis empresas de España, México, Colombia, Brasil y Chile, definida por un jurado internacional compuesto por representantes de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Cuba, España, México, Paraguay, Perú, Portugal y Uruguay, además de un representante del Centro Latinoamericano de Administración para el Desarrollo.

Más tarde, tras su intervención en la reunión plenaria de la XII Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, el Presidente Lagos se reunió con el Primer Ministro de Portugal, José Manuel Durão Barroso. Ambos gobernantes acordaron agilizar la eliminación de la doble tributación entre ambos países, lo que facilitará la inversión lusitana en Chile. Además, se decidió acelerar la concreción de un entendimiento de cielos abiertos para beneficiar especialmente a la carga aérea chilena, además, apurar la aprobación en los parlamentos del tratado sobre concertación política y cooperación científica y técnica que está incluido en el acuerdo que se formalizará este lunes entre Chile y la Unión Europea.

Posteriormente, el gobernante se reunió con el Presidente del Banco Interamericano, Enrique Iglesias, con quien analizó la crisis económica que vive la región y las posibilidades de recuperación en el mediano plazo. Además, comentaron la visita que hará a Chile en diciembre el director gerente del FMI, justo un mes después de que nuestro país se transformara en el primer latinoamericano en aportar fondos a este organismo internacional.

Durante la tarde, el Jefe de Estado recibió los resultados preliminares del censo de chilenos en República Dominicana de manos del embajador en esta nación caribeña, Carlos Rubio. La iniciativa, de carácter piloto, busca complementar las acciones desarrolladas por la Dirección para la Comunidad de Chilenos en el Exterior, DICOEX, con el fin de fortalecer los vínculos con los compatriotas que residen en el extranjero y que según se estima, superan el millón de personas.

El primer censo que se realiza sobre compatriotas que viven en el extranjero, fue implementado a partir de un formulario elaborado por la DICOEX y el Instituto Nacional de Estadísticas, INE, cuyos datos se encuentran en análisis por parte de estas instituciones. Los primeros resultados dan cuenta de 478 chilenos que viven en este país isleño. Más de 100, son hijos de chilenos que no tienen la ciudadanía de nuestro país, pero que manifiestan en un 90% el deseo de obtenerla. Asimismo, la inmensa mayoría de los encuestados mostró interés por participar de las elecciones chilenas y de mantener un contacto más estrecho con Chile.

El Presidente Lagos explicó que espera que esta experiencia sea replicada durante el

2003 en otros 16 países que acogen a la mayor parte de la colonia chilena residente en el exterior. "De aquí a que termine mi gobierno, espero que este censo que se realizó por primera vez en República Dominicana, sea repetido en cada uno de los países donde viven chilenos como una fórmula de saber sus necesidades, sus sueños e intereses y poder definir una política donde Chile pueda volverlos a integrar y a acoger", concluyó.

Una vez terminada la Cumbre, el Presidente Lagos y su señora Luisa Durán, emprendieron regreso a Santiago donde arribarán mañana domingo, luego de volar toda la noche.